

Luis PERAL GUERRA (2022): *Política económica de la Segunda República. España en la Gran Depresión Internacional*, Madrid, Asociación Católica de Propagandistas (CEU Ediciones), 443 páginas, ISBN: 978-84-19111-26-5

La Guerra Civil (1936-1939) es, sin duda, la divisoria más importante de la historia española contemporánea. Durante el siglo XIX se dieron otros enfrentamientos entre españoles, pero nunca con la gravedad del conflicto militar que siguió a la Segunda República (1931-1936). Por ello, no es de extrañar que se vuelva una y otra vez sobre aquellos años, intentando esclarecer los factores que llevaron a tan terrible desenlace.

Una primera cuestión que debe dilucidarse es el peso de los distintos factores: económicos, políticos, sociales. El autor de este libro, Luis Peral Guerra, ha concentrado su atención en los económicos, aunque sin dejar de lado los otros. Su trabajo responde a la realización de una tesis doctoral en Historia por la Universidad CEU San Pablo, de Madrid, que obtuvo la máxima calificación y Mención Internacional, pues el doctorando realizó estancias en la London School of Economics y la Universidad de Edimburgo.

El libro tiene una estructura cronológica que parte de la Primera Guerra Mundial (1914-1918). La neutralidad de España en el conflicto explica que el PIB por habitante se duplicase entre 1913 y 1920, tanto en las estimaciones de L. Prados de la Escosura como en las de J. Maluquer que proporciona el autor. Sin embargo, tres años después se suspendía la Constitución de 1876 para dar paso a la dictadura del general Primo de Rivera (1923-1930). ¿Qué había pasado? Peral alude al empeoramiento de la coyuntura económica de posguerra, pero, para el autor, sin duda, los factores políticos y sociales tuvieron mayor protagonismo.

La dictadura pensó que con crecimiento económico se mitigarían las reivindicaciones sociales y autonomistas, que estaban en la base de la crisis del sistema político de la Restauración (1874-1923). La inversión pasó del “10% del gasto nacional en el periodo 1920-1924 a un 14% en 1925-1929” (p. 72), pero lo hizo a costa de un fuerte deterioro de la Hacienda Pública, que obligó al parón en las obras públicas una vez que cayó la dicta-

dura. Esta caída arrastró la de la monarquía, que Peral tampoco explica por factores económicos, sino por su distanciamiento con los nuevos agentes sociales –Alfonso XIII marchó al exilio sin haber dialogado jamás con un socialista, se recuerda en la página 84–.

El grueso del libro está dedicado a la política económica de la Segunda República, que Peral analiza en un contexto internacional, poniendo el foco en el entorno latino (Francia, Italia, Portugal y Grecia). En el libro no hay aportación de nuevas fuentes o nuevos datos, pero sí un estudio pormenorizado y contrastado de la evidencia disponible. Quizás, la parte más interesante es la denominada “1935: una oportunidad perdida para España”, donde se pone de manifiesto que el “bienio” de derechas (1933-1936) no difirió mucho del de izquierdas (1931-1933) en cuestiones económicas. El error mayúsculo, según Peral, lo cometió la derecha al convocar las elecciones de 1936 por sus divisiones internas. A su juicio, la recuperación económica que estaba en marcha podría haber calmado la crispación social existente y, en noviembre de 1937, el resultado de las elecciones habría sido muy diferente al que, en febrero de 1936, llevó al Gobierno al Frente Popular y, en julio de 1936, a la Guerra Civil.

En el libro se aprecia el esfuerzo investigador del autor, junto a su experiencia en la política conservadora española desde 1979, siempre desde posiciones democrata-cristianas. Su revisión del proceso que desembocó en la Guerra Civil es tanto un análisis muy equilibrado de los factores históricos, como una advertencia para los convulsos tiempos que vivimos en el arranque del siglo XXI. Demos, pues, la bienvenida a esta obra de análisis riguroso y ecuaníme, que acierta al adoptar un enfoque holístico de la realidad social.

José Luis García Ruiz
Catedrático de Historia Económica
Universidad Complutense de Madrid